

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 125 (2004)
Heft: 1-2

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants



Préparons l'arrivée des beaux jours

Bonjour amis des abeilles,

Eh bien, voici venu le temps de nous pelotonner dans nos intérieurs et de nous emmitoufler dans nos habits chauds ! Dehors il fait froid, il fait gris, il fait nuit très vite. L'hiver est à nos portes, c'est le temps du repos et l'on regarde vers l'extérieur à travers une vitre en imaginant, peut-être, ce que sera la prochaine saison apicole.

C'est la saison idéale pour « revivre », à un autre rythme, la saison apicole qui vient de passer. Penser à la suivante, laisser venir à nous les intuitions qui modifieront notre conduite apicole. C'est la saison pour s'installer dans un fauteuil et lire la littérature apicole, par exemple le magnifique volume : « L'apiculture – une fascination ».

C'est aussi une période durant laquelle on préparera le matériel de la prochaine saison : cadres avec cire gaufrée pour les corps et les hausses, rafraîchissement des peintures pour les ruches qui en ont besoin, planter quelques clous, donner un coup de tournevis, réviser les ruchettes Apidéa, renouveler le matériel, les gants, le racloir, etc.

Nos abeilles, elles, se sont formées en grappe dans les ruches. Au cœur de la grappe, la reine est là qui attend les beaux jours. La ponte est minimale, elle suffit à maintenir la population des abeilles d'hiver, qui vont passer six mois quasi confinées dans la ruche. Au plus froid de l'hiver, il y aura toujours au cœur de la grappe une température d'environ 33° C. C'est par un mouvement de rotation que les abeilles arrivent à maintenir cette température : elles passent lentement de l'intérieur vers l'extérieur de la grappe et ainsi de suite.

Urgent, pour ceux qui ne l'ont pas fait : quand, après une période de temps froid, il y aura quelques jours à une température plus clémence, minimum 10-12° C, profitez-en pour administrer le dernier traitement antivarroa à vos abeilles. Durant les périodes hors couvain, un coup fatal peut-être porté à « varroa destructor » et l'on pourra considérablement diminuer son taux d'infestation dans les ruches. Un contrôle de la chute naturelle vous renseignera sur la population de varroas.

Pensez à passer de temps à autre voir vos ruches, pour constater que tout va bien. On vérifiera que rien ne s'est envolé ou renversé à la suite d'un fort coup de vent. Vous pourriez également avoir le plaisir de voir une abeille sortir et voler de-ci de-là, pour un vol de propreté ou peut-être simplement pour se « dégourdir les ailes » à la faveur d'un rayon de soleil et constater l'avancée de la saison.

Je vous souhaite bonne lecture et vous donne rendez-vous le mois prochain.

Jean-Daniel Duc